

Jährlich muß Taiwan ungefähr knapp 4 Mio. t Getreide wie Weizen, Sojabohnen und Mais importieren (vgl. Ching-Chi Jih-pao, Taipei, 15.11.75 nach TK, 23.11.75). Leitgedanke des Hayek-Artikels in der FAZ ist ein politisches Plädoyer für Taiwan. Er bezeichnet es als eine "unbegreifliche Liebedienerie gegenüber dem kommunistischen chinesischen Festland", daß "zwei große Industriestaaten Europas, Großbritannien und Frankreich, zur Gewinnung der Gunst der Kommunisten die diplomatischen Beziehungen zur nationalchinesischen Republik in Taiwan abgebrochen haben". Weiter heißt es: "Diese kurzsichtige, auf momentanen kommerziellen Gewinn ausgerichtete Maßnahme wirkt, als ob diese Länder den Widerstand gegen den Kommunismus bestrafen

wollten". Dabei hat er aber die Bundesrepublik, den größten Handelspartner sowohl Pekings als auch Taiwans in Europa, quasi verschont, weil sie, so v. Hayek, "nie Beziehungen zu Taipei unterhielt".

(71) Keine Taiwan-Oper in der Bundesrepublik

Mit Rücksicht auf die Beziehungen zur Volksrepublik China hat die Bundesregierung der Volksoper Taiwans aus Taipei am 10. November 1975 zum zweiten Male die Einreisegenehmigung verweigert. Wie ein Sprecher des Auswärtigen Amtes in Bonn mitteilte, ist die Volksoper Taiwans als Instrument der auswärtigen Kulturpolitik Taiwans zu bewerten. Ein Auftreten der Oper aus Taipei sei geeignet, die Beziehungen zur Volksrepublik zu stören.

ENTWICKLUNGSHILFE DER VR CHINA

BURMA

Die Textilfabrik in Merktila, 1961 - 1967 mit chinesischer Hilfe erstellt, wird seit Ende 1974 mit chinesischer Hilfe erweitert (NCNA, 11.11.75).

MALTA

Am 30.10. fand die Übergabe der mit chinesischer Hilfe erstellten Schokoladenfabrik statt, nachdem eine Versuchsperiode von sechs Monaten Produkte guter Qualität erbracht hat (NCNA, 4.11.75).

MAURETANIEN

Am 26. und 27.11. fanden die Grundsteinlegungen für ein Gesundheitszentrum und eine Kraftstation statt. Letzere soll nach Fertigstellung über eine installierte Kapazität von 24 000 kW verfügen (NCNA, 26.,27.11.75).

SIERRA LEONE

Im Bombali-Distrikt, in der Nordprovinz, befindet sich bei Rolako eine agrotechnische Station im Aufbau. Seit November 1974 sind hier inzwischen 0,65 qkm Steppe urbar gemacht und im wesentlichen mit Reis bebaut worden. Außerdem wurden Häuser mit einer Grundfläche von 2 000 qm

errichtet, - Nach einem Protokoll vom 10.7.74 handelt es sich bei dieser Station um eine von mehreren, die China zu errichten übernommen hat (NCNA, 7.11.75).

SRI LANKA

Das Gin Ganga-Projekt zum Überschwemmungsschutz wurde fertiggestellt und am 11.11. von den Chinesen übergeben (SWB/W/853). Gegenwärtig befindet sich in Dankotuwa eine Fensterglasfabrik im Aufbau, die nach Fertigstellung jährlich 10 000 t Fensterglas produzieren wird (Tanjug, 22.11.75).

SÜDYEMEN

Das Erweiterungsprojekt des Salzfeldes von Aden, mit dem im Oktober 1973 begonnen worden war, befindet sich kurz vor der Fertigstellung (NCNA, 25.11.75). Im Rahmen des Mahfid-Mukala-Straßenprojektes wurde am 27.11. die Brücke in Mukala, der Hauptstadt der 5. Provinz, dem Verkehr übergeben (NCNA, 28.11.75).

ZAIRE

Staatspräsident Mobutu legte am 21.11.75 den Grundstein für einen "Volkspalast", der mit chinesischer Hilfe errichtet wird (NCNA, 21.11.75).